











Hola:

Para resolver este caso, recuerde la normativa aplicable y las orientaciones entregadas en la guía. Léalo cuidadosamente y luego diríjase a la sección de preguntas mediante el enlace que se presenta al final de este documento

La obra propuesta busca garantizar el suministro de agua potable a la población de la regional Norte de Ichiitan, beneficia a más de 900 mil ciudadanos, ya que la infraestructura contará con capacidad de producir 1.500 litros por segundo y puede llegar a abastecer 50 millones de m3 de agua al año.

En total, son 123 kilómetros de tubería por la que se transportará agua potable con la finalidad de hacer más eficiente la conducción y el uso de la energía hídrica; de los 123 kilómetros, la tubería de 58 km atraviesa territorios de 14 comunidades indígenas; se hicieron reuniones donde se presentaron las obras que pasaban por estos territorios (tendido de tubería y una estación de bombeo) y se analizaron los impactos correspondientes. Después de muchas negociaciones las partes lograron firmar un acuerdo,

aclarando que la comunidad podía continuar con los usos que le estaban dando al suelo cuando finalizara la etapa de construcción. Entre los acuerdos firmados, se consideraron aspectos relacionados con contratación de mano de obra indígena, medidas de compensación y se logró acordar que una comunidad que no contaba con el servicio de acueducto, se le apoyara para construir un acueducto veredal.

La obra de suministro de agua potable, a pesar de su beneficio general, atravesó territorios de 14 comunidades indígenas. Esto destaca la necesidad de un enfoque inclusivo y de respeto hacia sus derechos y tradiciones culturales. La negociación y los acuerdos logrados después de un conflicto significativo en torno a un área sagrada indican que involucrar a estas comunidades es un elemento crucial en la planificación y ejecución de proyectos de infraestructura

Seis meses después de oficializar los acuerdos con las comunidades indígenas, surgió un conflicto porque en El Cerro Ithkily, localizado a un kilómetro de los territorios indígenas, se contemplaba construir una estación de bombeo, instalar tubería y

abrir una vía. La comunidad se opuso a estas obras debido a que este cerro era parte de su territorio ancestral, que, si bien no estaba titulado a nombre de la comunidad, era el sitio sagrado de los «pagamentos» y de cultivo de varias plantas medicinales y sagradas para toda la comunidad. Esta situación paralizó el proyecto por dos años en los cuales se presentaron fuertes manifestaciones de las comunidades indígenas apoyados por

varias organizaciones nacionales e internacionales. Finalmente, se lograron acuerdos que implicaron ajustes al diseño del proyecto.



Ahora, conteste las preguntas sobre este estudio de caso en el siguiente enlace:

https://forms.office.com/r/zRu4wpabD4